

Un Hito en Nuestra Historia...

La Sociedad Chilena de Medicina Familiar ha organizado y realizado con notable éxito la IIª Cumbre Iberoamericana de Medicina Familiar, en Santiago de Chile, los días 3, 4 y 5 de Octubre recién pasados.

Cuando a fines del año 2004, CIMF (Confederación Iberoamericana de Medicina Familiar) propuso la realización de la IIª Cumbre Iberoamericana de Medicina Familiar en Chile, la directiva de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar aceptó el desafío y adquirió el compromiso de organizar un evento de gran trascendencia e importancia para la Medicina Familiar de la región iberoamericana.

La adquisición de este compromiso remeció positivamente el trabajo de nuestro directorio tanto en lo técnico como en lo organizacional, y dio un reimpulso a lo que habíamos trazado como nuestra línea de desarrollo.

Una vez aceptado el desafío, la primera tarea concreta fue conformar un comité organizador, integrado por miembros del directorio de la sociedad y por representantes del Ministerio de Salud de Chile.

Este comité fue de la mayor importancia porque planificó, organizó y coordinó los sub-equipos que realizaron las tareas específicas en áreas tan diferentes como la gestión financiera, la elaboración del *dossier* de trabajo, la coordinación internacional y la logística del evento.

Destacaré algunos aspectos que a nuestro juicio fueron los hechos más trascendentes en lograr el éxito de la II Cumbre:

1.- Elaboración del *dossier* técnico de la Cumbre:

El equipo que realizó el *dossier* técnico de la Cumbre estuvo integrado por miembros de nuestro directorio y representantes de CIMF. Ellos aportaron en forma generosa y comprometida, la mirada técnica, profunda y analítica de la Medicina Familiar y Salud Familiar en Iberoamérica, concluyendo su trabajo con un documento de trabajo muy profundo y extenso, que sirvió de sustento adecuado para las exposiciones, mesas redondas y el trabajo grupal de la cumbre.

Un hecho no menor que fue muy considerado en la elaboración del *dossier* de la cumbre fue la propuesta de Renovación de la APS, documento emanado desde la OPS, y que se analizó en un encuentro de trabajo realizado en Montevideo a mediados de este año.

Gracias al *dossier* fue posible tener un hilo conductor de los temas relevantes de análisis y esto permitió concluir la II Cumbre con la firma del Compromiso de Santiago de Chile (Será difundido en el artículo central de esta edición).

2.- Coordinación Nacional e Internacional.

El éxito de la IIª Cumbre no hubiera sido posible sin la participación activa tanto de las autoridades sanitarias nacionales e internacionales como de los presidentes o representantes de las Sociedades de Medicina Familiar de los países de la región.

Coordinar y comprometer la asistencia a la IIª Cumbre de las más altas autoridades sanitarias de un país, fue un trabajo arduo, porque debió planificarse con la debida anticipación. La presencia de las autoridades sanitarias de algunos países de la región, en nuestra IIª Cumbre constituye un notable éxito para la Medicina Familiar de la región.

Debo expresar, en nombre de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar, nuestro agradecimiento a las autoridades sanitarias

de Chile, encabezadas por el Sr. Ministro de Salud, por el alto grado de compromiso adquirido para el éxito de la IIª Cumbre. Algunos hechos de la mayor relevancia grafican dicho compromiso: participación del Sr. Ministro de Salud en 2 exposiciones en la Cumbre, participación activa de todas las autoridades sanitarias de la APS del país, participación de altas autoridades de diferentes Servicios de Salud del país y el aporte financiero sustantivo para la realización del evento.

En relación a la coordinación internacional, el trabajo realizado dio los frutos esperados, porque se contó con la presencia de 20 presidentes de Sociedades de Medicina Familiar de los países de la región y con toda la directiva de CIMF. Este hecho facilitó que la asistencia a la jornada anual de CIMF, haya sido la más concurrida de todas las realizadas.

Una mención aparte merece la visita de las más altas autoridades de WONCA (Organización Mundial de Médicos de Familia). La presencia en Chile y por primera vez, en Latinoamérica del presidente actual, del presidente electo y del CEO de WONCA constituyó un hecho extraordinario y que dio un realce mayor a nuestra II Cumbre. La presencia de ellos y de lo que ellos representan, abrieron un campo impensado a las proyecciones iniciales de la Cumbre. Sus aportes a CIMF permanecerán por largo tiempo.

Otras 2 organizaciones también aportaron al éxito de la IIª Cumbre: OMS/OPS. Sus compromisos se vieron reflejados tanto en la asistencia de autoridades de OPS de la región como por la visita a Chile de la Dra. Bárbara Starfiel, expositora de la brillante e inolvidable conferencia inaugural.

3.- Organización de la II Cumbre

Sería injusto no incluir entre los hechos relevantes de la IIª Cumbre, la organización del evento propiamente tal, el cual se diseñó de manera tal que pudiere mezclar espacios de trabajo intenso en la reflexión del desarrollo de la Medicina Familiar en Iberoamérica con espacios para degustar la gastronomía chilena y conocer algo de la cultura y folklore nacional.

La asistencia a todas las actividades programadas, que incluían mesas redondas, exposiciones y trabajos grupales lograron alcanzar los objetivos propuestos en el sentido que fue posible conocer diferentes realidades de desarrollo de la Medicina Familiar, transmitir experiencias y conocimientos entre los diferentes países, tanto en el área de organización sanitaria como en el área de formación de recursos humanos.

Las actividades sociales y culturales fueron el espacio adecuado para fortalecer mayores y mejores lazos entre todos los asistentes y seguramente por ello recibimos muchas expresiones de gratitud y reconocimiento.

Para finalizar esta breve descripción sobre la IIª Cumbre Iberoamericana de Medicina Familiar, retomaré el título de esta editorial, un hito en nuestra historia... Efectivamente así es, el desafío planteado por la IIª Cumbre comienza cuando termina el encuentro, porque los 10 compromisos adquiridos en la Declaración de Santiago de Chile constituyen un imperativo no sólo para nuestra sociedad, sino para todas las sociedades de Medicina Familiar de la región, para las autoridades sanitarias de los países asistentes, para los organismos sanitarios internacionales regionales y para CIMF/WONCA.

Nuestra Sociedad Chilena de Medicina Familiar acepta y asume el desafío de implementar las mejores estrategias que permitan cumplir los compromisos de la declaración. El directorio de la sociedad está muy interesado en constituir equipos de trabajo que avancen en los diferentes temas de los compromisos. Contamos entre nuestros socios con médicos familiares muy capacitados y con alto grado de experticia en los diferentes temas de la Declaración de Santiago y estamos seguros que pueden ser un gran aporte a nivel nacional e internacional.

Es el momento adecuado para hacer un llamado a participar en esta tarea a nuestros socios, este hito en la historia de la Medicina Familiar Chilena bien se merece un apoyo porque de nuestras acciones depende el desarrollo de la Medicina Familiar, tanto en Chile como en Iberoamérica.

Dr. Reinaldo Muñoz S.
Presidente
Sociedad Chilena de Medicina Familiar